
 “१८८८  मंगलवार,  ९  दिसम्बर,  १९४५८

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  मायुक्त  का  वर्ष  १६५७-५८  का  प्रतिवेदन
 Plead  उपमंत्री  (श्रीमती  श्रद्वा) :  में  संविधान  के  श्रतुन्छेंद  ३३८  (२)  के  अन्तर्गत

 अनुसूचित जातियां  तथा  ग्र  गुरुजीत  ख़ादिम  जातियों  के  आयुक्त के  वर्ष  १६५७-५८  के  विधिक  प्रति-
 वेदन  (भाग  १  और  २)  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखती  हूं  ।

 [पुस्तकालय में  रखी  wit  देखिए  मंल्या  एल०  टी०  ११०२/५८]

 इण्डियन एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  तथा  एयर  इण्डिया  इन्टरनेशनल  कारपोरेशन  के  वर्ष  १६५७-५८

 के  वाजि ह  प्रतिवेदन

 padre  उड्डयन  उपमंत्री  (श्री  मुद्ीउदद्दोन)  :  में  एयर  कारपोरेशन  श्रथिनियम,  १९५३
 “की  घारा  ३७  की  उपधारा  (२)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  प्रतिवेदनों  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल
 पर  रखता  हु  :

 (१)  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  का  १९५७-५८  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  ।

 [पुस्तकालय  में  रखी  गयी,  देखिए  संख्या  एल०  ठी०  ११०३/५८]
 (2)  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  कारपोरेशन  का  १६५७-५८  का  वार्षिक  प्रतिवेदन

 [पुस्तकालय  में  रखी  गयी,  देखिए  संख्या  एल०  टी०  ११०४/  ५८]

 अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव--ज्ञारी

 श्रिया  महोदय  :  अब  सभा  ८  दिसम्बर,  १९५८  को  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  द्वारा  प्रस्तुत
 किये  वं,  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर,  अन्य  स्थानापन्न  प्रस्तावों  के  साथ,  श्रम्रेतर  विचार  करेगी  :--

 “कि  वर्तमान  झ्न्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  और  भारत  सरकार  की  तत्सम्बन्धी  नीति  पर  विचार
 किया  जाये  ।”

 गिरवाती  मंत्री  तथात्ववेदेशिक  कार्य  संकरों:  (श्री:  जवाहरलाल  नहरी:  भ्रष् यक्ष  महोदय,
 इस  प्रस्ताव  पर  कल  जो  वाद-विवाद  हुआ  उस  में  मुख्यतया  भारत-पाकिस्तान के  सम्बन्धों  तथा
 fata  रूप  से  सीमा  विवादों  का  ज़िक्र  किया  गया  ।  कुछ  अन्य  बातों  के  सम्बन्ध  में  भी  जिक्र  किया
 गया  ।  में  सीमा  विवादों  के  सम्बन्ध  में  शर  उस  करार  के  सम्बन्ध  में  ,  जिसे  कभी  कभी  नेहरू-तूत  करार
 कहा  जाता  है,  कुछ बताना चाहता हुं । परन्तु ऐसा करने के  ग

 तरा  वता
 इद  एको

 हॉ  चात दोबारा  कहना  चाहता  हूं  ।

 माननीय  सदस्य  श्री  जयपाल  सिह  ने  जिस  भाषा  का  प्रयोग  किया  उस  से  मेरे  दिमाग  में
 श्र  संभवत:  प्रन्य  लोगों  के  दिमाग  में  भी  काफी  गलतफहमी  पैदा  हो  गई  |  उन्हों  नें  कहा  कि  वह
 हमारी  नीति,  हमारी  विदेशी  नीति  से  सामान्यतया  सहमत हैं  पर  हमारी  गुटों  में  सम्मिलित  न  होने
 की  नीति  से  सहमत  नहीं  हैं  ।  यह  एक  ala  बात  उन्होंने  कही--एक तरफ  वह  कहते  हैं  कि  वह
 हमारी  नीति  से  सहमत  हैं  जोर  दूसरी  कौर  उस  से  इन्कार  करते  हैं  ।  उस  के  बाद  उन्हों  ने  कहा  कि
 फिर  भी  में  नेहरू  की  नीति  से  सहमत  हूं  ।  उन  की  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  श्राई  ।

 pra  अंग्रेजी  में



 मंगलवार,  ९  दिसम्बर,  pays  अ्रत्तिरॉप्ट्रोय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  १८८ ह

 में  नहीं  समझता  कि  हमारी  सामान्य  नीति,  गुटों  में  शामिल  न  होने  की  होती  तथा  उस  नीति

 में,  जिसे  गलती  से  नेहरू  नीति  कहा  जाता  है  क्या  अन्तर  तथा  भिन्नतायें हैं  ।  में  समझता  था  कि  ये  तीन
 लगभग  एक  ही  हैं  1

 फिर  भी,  सर्वप्रथम में  ग़लतफ़हमी  को  दूर  करने के  लिये  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  हमारी
 गुटों  में  शामिल  न  होने  की  नीति  का  अर्य  है  सैनिक  गुटों  में  शामिल  न  होने  की  नीति  ।  यह  कोई  नकारा-
 ane  नीति  नहीं  है  बल्कि  एक  रचनात्मक,  निश्चित  श्र,  में  समझता हूं  कि,  एक  गतिशील  नीति

 है  पर  जहां  तक  सैनिक  गुटों  तथा  विद्यमान  तनाव  का  सम्बन्ध  है,  हुम  किसी  भी  गुट  के  साथ  नहीं  हैं  ।

 वास्तव  में  यह  नीति  नहीं,  बल्कि  नीति  का  एक  भाग  है  ।  यह  बात  काफी  स्पष्ट  है  कौर  हम  इस  बात
 कोआज  बलपूर्वक  कहते  हूँ  कि  हम  शीतयुद्ध के  किसी  दल  में  या  किसी  सैनिक  यूट  में  सम्मिलित नहीं
 हैं  क्योंकि  माज  संसार  के  देश  शीतयुद्ध  तथा  सैनिक  गुटों  की  बातें  करते  हूं  और  उन्हें  एक  दूसरे  से
 भय  बना  रहता  है  ।

 अपने  सुनिश्चय  के  प्रमुख  तथा  प्रपने  मुख्य  उद्देश्यों  तथा  आदर्शों  की  सं वुद्धि  के  उद्देश्य  से  काम
 करने  की  नीति  ही  हमारी  नीति  है  ।  प्रत्येक  देश  की  विदेशी  नीति  का  प्रथम  उद्देश्य  पपनी  रक्षा,  अपनी

 उन्नति  करना  होता  और  प्रत्येक  देश  को  अपनी  रक्षा  करनी  चाहिये  ।  देश  की  सुरक्षा  को  कई  प्रकार
 से  रक्षित  रखा  जा  सकता  हैं  ।  सामान्य  धारणा  यह  है  कि  सुरक्षा  की  रक्षा  सेना  द्वारा  की  जाती  है  ।  यह
 बात  सत्य  अवद्य  है  पर  नन्शत  ही  सत्य  है  ।  सुरक्षा  की  प्राप्ति  तो  नीतियों  द्वारा  होती  है  ।  यदि  श्राप
 की  मित्रता  है  अरन्य  देदी  से  तो  श्राप  कुछ  सीमा  तक  सुरक्षित  हो  सकते  हैं  भोर  यदि  श्राप  की  शत्रुता
 है  तो  श्राप  की  सुरक्षा  कुछ  खतरे  में  हो  सकती  है  ।  अत:  म्रन्य  देशों  के  साथ  मित्रता  की  नीति  अपनाने
 में  सुरक्षा की  बुद्धि  होती  है  ।  यह  नीति  सफल  न  हो,  यह  एक  दूसरी  बात  है  ।

 इस  के  अतिरिक्त  वस्तुत  दृष्टिकोण  से  भी  हम  नें  सदा  ही  विश्व  ज्ञान्ती  के  लिये  प्रयत्न  किया
 है।  हम  यह  भी  जानते  हूँ  कि  ऐसे  मामलों  में  हमारा प्र  भाव  बहुत  सीमित  हो  सकता  है  ।  इस  का  कारण

 यह  है  कि  न  तो  हमारे  पास  झ्राधुनिक  ऑ्राणविक  शस्त्र  है  न  हमारी  क्षमता  ऐसे  शास्त्रों  को  रखने  की  है  ।
 फिर  भी  हमारा  प्र  भाव  नगण्य  नहीं  रहा  है,  इ  लिये  नहीं  जेसा  में  बता  चुका हूं  कि  ऐसे  मामलों  में  हम
 बहुत  प्रभावशाली  हैं--हम  इस  बात  का  दावा  नहीं  करते--बल्कि  इसलिये  कि  हम  विश्वास
 करते  हैँ  कि  श्ञान्ति  स्थापित  करनें  के  संबंध  में  हम  नें  जो  कुछ  कहा  है  उस  का  प्रभाव  संसार  के  सभी
 देगों  के  लोगों  के  हृदय  पर  पड़ा  है  ।  क्यों  यह  एक  सही  तथा  ठीक  बात  थी  ।  सरकारी  नीतियों,  तनाव
 तथा  इसी  प्रकार  की  अन्य  बातों  के  होते  हुए  भी  हमारी  बातों  को  लोगों  ने  पसन्द  किया  और  उस  की
 अनुकूल  प्रतिक्रिया  हुई  |

 सरकारों  पर  हमारा  क्या  प्रभाव है  इस  संबंघ  मे ंमें समझता हं  कि  इस  मामले  की  अविलम्बनीय
 आवश्यकता  के  सम्बन्ध  में उन  पर  प्रभाव  डालने  में  हमें  सफलता  मिली  है  ।  यद्यपि  में  इस  संबंध  में

 निश्चय  के  साथ  कुछ  नहीं  कह  सकता  फिरभी  में  कुछ  विश्वास के  साथ  कह  सकता हूं  कि  शान्ति  के
 मामले  में  संसार  भर  के  लोगों  पर  हमारा  काफी  प्रभाव  है  ।  यदि  कोई  माननीय  सदस्य  संसार  के
 किसी  भाग  में,  य  रोप,  एशिया.  अमरीका  और  अफ्रीका  जायें  तो  वे  देखेंगे  कि  शान्ति  के  सम्बन्ध  में
 भारत  का  नाम  लिया  जाता  है  ।  इन  बातों  के  कारण  हम  पर  बहुत  बड़ी  जिम्मेदारी  है  ।  शान्ति  स्थापित
 करने के  सम्बन्ध  में  नाम का  सम्बन्ध होना  एक  faT  महत्व की  बात  है  पर  इस  से  हम  पर  बहुत
 बड़ी  जिम्मेदारी  आ  जाती  है  और  हमारे  लिये  केवल  इतना  ही  श्रीवासक  नहीं  है  कि  हम  विश्वशांति
 कों  बढ़ाने  के  लिये  ही  प्रयत्न  करें  बल्कि  अपने  देश  के  सम्बन्ध  में  भी  हम  इसी  प्रकार  काम  करें जिस  से
 वाली  की  रक्षा  व  वुद्धि  हो  ।  यह  बान  हमारे लिये  टीक  नहीं  कि  संसार  के  सामने  हम  कुछ  कौर  बात
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 १८६९०  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारें  में  प्रस्ताव  मंगलवार,  ९  दिसम्बर,  (ays

 [  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  ]
 कहें  श्र  अपने  घरेलू  मामलों  में  कुछ  श्र  बात  कहें  या  काम  करें  जोकि  संसार  के  सामने  कही
 गई  बात  के  विरुद्ध  हो  ।

 हमारी  विदेशी  नीति  का  यह  रचनात्मक  दृष्टिकोण  है  ।  वह  रचनात्मक  दृष्टिकोण  यहा  है  कि

 संसार  में  स्वतंत्रता  की  बुद्धि  हो,  उपनिवेशों  के  स्थान  पर  स्वतंत्र  देश  हों  पौर  उनमें  म्रा  से  अधिक
 सहयोग हो  ।  दत्त  :  यदि  श्री  जयपाल  सिंह  इस  बात  पर  आगे  विचार  करेंग  तो  उन्हें  पता  लगेगा  कि

 उन्होंने  हमारी  नीति  की  जो  विभिन्न  परिभाषायें  तथा  व्याख्यायें  दीं,  उनमें  कोई  संघर्ष  नहीं  है  ।  फिर

 भी,  हमारी  नीति  को  “नेहरू  नीतिਂ  कहना  सर्वथा  गलत  है  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  हमने  तो  इस
 नीति  को  मजबूत  बनाने  का  प्रयत्न  मात्र  किया  है  ;  AWA  इसका  सूत्र पात्र  थोड़े ही  किया है  ।  यहं
 नीति  तो  भारत  की  परिस्थितियों  से  उत्पन्न  हुई  है,  प्राचीन  विचारधारा  जन्य  है  भारत  के  दृष्टिकोण
 की  उपज  है  स्वतंत्रता  संग्राम  के  समय  जिस  ढंग  से  हमें  नेतृत्व  मिला,  उसकी  उपज  है  ।  भर  मराज  की

 स्थिति  की  उपज  है  ।  मे  तो  इसमें  केवल  निमित्त  मात्र  हूं  क्योंकि  गत  कुछ  वर्षों  में  मैं  देश  के  विदेश  मंत्री
 के  रूप  में  देश  के  भीतर  तथा  विदेश  में  इस  नीति  का  प्रतिनिधित्व  करता  रहा  हूं  और  कई  बार
 मैंने  इसका  समर्थन  किया  है  ।  व्यक्तिगत  रूप  से  मेरा  विश्वास  है  कि  चाहे  कोई  भी  व्यक्ति,  भारत
 के  विदेश  विभाग  का  प्रभारी  होता  या  कोई  भी  दल  भारत  की  वं  दैनिक  नीति  का  प्रभारी  होता,  वह
 इस  नीति  से  अधिक  दूर  नहीं  हो  सकता  था  ।  हो  सकता  है  किन्हीं  बातों  पर  अधिक  या  कम  जोर
 दिया  जाता  पर,  जैसा  कि  मै  बता  चुका  हूं  यह  नीति  भारत  की  भावनाओं  की  प्रति  निधि  है  ।

 में  एसा  इसलिए  कह  रहा  हूं  कि  विदेशों  में  कुछ  व्यक्ति  सोचते  हैं  कि  वह  नीति  पचानव  कैसे
 पैदा  हो  गयी  है  और  सिफ  एक  नीति  है  और  वे  इस  नीति  को,  जैसा  कि  श्री  जयपाल  सिंह  ने  कहा,
 अ्रनिश्चित नीति  मानते  हैँ।  मं  नहीं  समझता  कि  उनके  मन  में  क्या  धारणा है  इस  संबंध  में

 श्रनिद्चित  होने  या  कभी  इस  व्यक्ति  या  देश  को  तो  कभी  उस  व्यक्ति  या  उस  देश  को  अपनी  तरफ़
 मिलाने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।  सच  पूछा  जाये  तो  हम  हमेशा  झर  हर  देश  के  साथ  मित्रता  करन
 को  तैयार है।  हम  सब  के  साथ  मित्रता  रखना  चाहते  हैं।  हम  चाहे  किसी  देश  से  सहमत  भले
 नहों,  पर  हम  किसी  की  निन्दा  या  बुराई  नहीं  करतें,  फिर  भी,  हम  अपनो  भावनाओं  को  छिपाते  नहीं,

 कयोंकि  हम  देखते  हैं  कि  बहुत  से  देश  एक-दूसरे  की  बुराई  करते  हं
 और

 कटुता  फैलाते  ैं
 ।  भाप  किसी

 की  निन्दा  करके  उसको  अपनी  बात  समझने  के  लिये  राज़ी  नहीं  कर  सकते

 अत  :  हम  हमेशा  इस  बात  से  बचते  हैं।  संसार  में  एसो  बहुत  सी  बातें  हो  रहीं  हूँ  जिन्हें  हम
 बहुत  नापसंद करत  हूँ  ।  उनके  संबंध  में  हम  केवल  सामान्य  विचार  प्र  कट  कर  देते  हैं  ;  इसके  अतिरिक्त
 कुछ  भी  नहीं  करते  ।.  यदि  उन  बातों  का  हम  पर  असर  पड़ता  है  तो  हम  उनके  बारे  में  अवश्य  बात
 करते भक  अन्यथा  हम  ऐसी  बातों  के  संबंध  में  दखल  नहीं  देते  जिनका  हम  पर  या  विश्व  शान्ति
 पर  कोई  असर  नहीं  पड़ता  ।  म  समझता  हूं  कि  शायद  श्री  जयपाल  सिंह  को  छोड़कर  अन्य  किसी  भी

 माननीय  सदस्य  को  इस  संबंध  में  कोई  संदेह  नहीं  है  ।

 हमारी  नीति  को  अनिश्चित  कहने  का  जो  दृष्टिकोण  है  उसे  सही  नहीं  कहा  जा  सकता  ।.  कहा
 गया  कि  आज  के  संसार  में  हमारे  सामने  केवल  दो  मार्ग  हैं  ।  यदि  प्राप  मानते  हैं  कि  केवल दो  मार्ग

 हैं  तो  इसका  अ्रथ  हुझ  कि  प्राप  को  तनाव  में  हिस्सा  लेना  होगा  या  a  निक  गुटों  का  सदस्य  बनना  होगा  |

 पर  में  इस  दृष्टिकोण  से  सहमत  नहीं  हूं  ।.  बड़े-बड़े  देशों  के  सम्मान  को  ध्यान  में  रखते  हुये  में  कहना
 चाहता  हूं  कि  क्या  यह  आवश्यक  है  कि  जिन  देशों  के  पासਂ  बड़ी  सैनिक  शक्ति  है  या  जिनके  पास  सम्पत्ति
 की  महान  शक्ति  है  वे  हमेशा  सही  काम  करते  हों  या  उनका  दृष्टिकोण  हमेशा  सही  हो  ?  क्या

 maa  का  स्वामी  होने  से  कोई  देश--श्रणबमों  के  न  रखने  वाल  देशों  की  तुलना  में--म्रघिक
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 बुद्धिमान,  योग्य  या  शान्तिप्रिय  हो  जाता  है  ?  यह  एक  साधारण  सा  तथ्य  हैं  जिस  पर  विचार  करने
 की  झ्रावश्यकता है  ।  अधिक  सैनिक  शक्ति  वाला  देश  अधि  उपयुक्त  कायें  ही  करेगा--एससी
 बात  ज़रूरी नहीं  ।  म  किसी  की  झ्रालोचना  नहीं  कर  रहा  हूं  पर  देश  के  विदेश  मंत्री  ही  नहीं  बल्कि

 देश  के  व्यक्ति  के  नाते
 भी

 मैँ  इस  बात  के  लिए  तैयार  नहीं  हूं
 कि

 परपन  स्वतंत्र  निर्णय  का  अधिकार
 किसी  अन्य  व्यक्ति  को  सौंप  दूं  ।.  यही  हमारी  नीति  का  मूलमंत्र  है  ।

 श्री  डांगे  ने  कहा,  “श्राप  सबके  मित्र  हैं,  पर  कभी  कभी  श्राप  कुछ  लोगों  की  तुलना  में  अन्य  लोगों
 के  अ्धिक  पच्छ  मित्र  बन  जाते  हूँ  ।”  इस  बात  को  सुनकर  मुझे  वह  बात  याद  कराती  है,  ''  सब  व्यक्ति
 समान  हैं पर कुछ  अन्य  व्यक्तियों  की  तुलना  में  अधिक  समान  होते  हूँ  ।”  यह  सच, है  ;  हो  सकता है
 कि  कभी  कभी  हमारे  कार्यों  या  हमारी  बातों  से  कुछ  व्यक्तियों  को,  जो  इन  बातों के  संबंध में  कुछ
 विद्वेष  मत  रखत  हैं,  एसा  लगता  हो  कि  हम  किसी  एक  पक्ष  की  झोर,  दूसरे  पक्ष  की  तुलना  में,  अधिक

 सके  हुये हैं  ।  सच  तो  यह  है  कि  हम  जो  ठीक  समझतें  हैं  उसी  मार्ग  पर  चलते  (सिपह  जब  भी  कभी

 अवसर  प्राता  है  हम  सब  के  साथ  मित्रता  करने  को  तैयार  रहते  हैँ  ।  पर  यह  सच  है  कि  कुछ  मामलों
 में--उदाहरण  के  लिए  पिक  मामलों  में  तथा  कुछ  अन्य  मामलों  में  जिनका  उल्लेख  मैं  करूंगा--
 हमारे  कुछ  पुराने  संबंध  हूँ;  जिनका  हम  पालन  करते  हूँ  ।  भूतकाल  में--चाहे ठीक  हो  या  गलत---
 व्यापारिक तथा  वाणिज्यिक  मामलों  में  हमारी  एक  विशेष  दिशा  रही  है।  पभी  हमने  उस  दिशा

 को  छोड़ा नहीं  है  ।  "भर  कुछ  नये  मार्गों को  भी  विकसित  किया  है  पर  हमने  अपने  पुराने  संबंधों,
 पुराने  व्याप  रिक  मार्गों  इरादी  को  भी  नहीं  छोड़ा  है  ;  अत:  हो  सकता  है  इसी  कारण  कुछ  लोगों  को
 ऐसा  भास  हुआ  हो  कि  हम  किसी  पक्ष  विशेष  की  और  झुके  हुये  हैँ  ।  श्री  डांग  ने  इस  बात  पर  आपत्ति
 की  कि  हमारे  सेनाध्यक्ष  ब्रिटेन  के  कुछ  सैनिक  पदाधिकारियों  से  मिलने  गये  ।  शायद  वह  सोचते  हों  कि
 हम  राष्ट्र  मंडल  के  कुछ  देशों  से  कुछ  सैनिक  गठ  बन्धन  कर  'रहे हैं।  उन्होंने इस  बात  पर  भी  प्रापत्ति
 की  कि  हमारी  नौसेना  ब्रिटिश  नौ  सेवा  के  साथ  बनावटी  लड़ाइयों  में  भाग  ले  ।

 म  समझता  हूं  कि  ऐसी  झ्रापत्ति  करने  में  भी  उनका  दृष्टिकोण  ठीक  नहीं  है  ।.  मै  समझता हूं
 कि  उनको  कुछ  गलत  फहमी  है  ।  हम  भ्र पने  सेनाध्यक्ष  को  संयुक्त  श्रीवास  में  भाग  लेने  के  लिये  यदा-कदा
 लंदन  भेजते  |  हम  उनको  इस  लिए  भेजते  हैं  कि  श्राधुनिकत्तम  उपायों  का  अच्छा  ज्ञान  प्राप्त  करने
 का  इससे  प्रच्छा  अवसर  मिलता  है  ।  मैँ  यह  नहीं  कहता  कि  इस  संबंध  में  ऐसा  ज्ञान  कहीं
 नहीं  मिल  सकता  ।  पर  हम  इस  प्रकार  अन्य  देशों  के  विरूद्ध  किसी  रक्षा  नीति  की  बात  नहीं  करतें  ।

 उदाहरण  के  लिए,  जब  भी  कभी  राष्ट्र-मंडल  के  प्रधान  मंत्रियों  का  सम्मेलन  होता  है  मैं  उसमें
 भाग  लेता  हूं।.  साथ  ही  प्रतिरक्षा  संबंधी  मामलों  पर  भी  बैठकें  होती  हैं  ;  उनमें  हम  भाग  नहीं  लेते  ।
 मं  समझता  हूं  कि  लंका  भी  ऐसी  बैठकों  में  भाग  नहीं  लेता  ।  हम  इन  बैठकों  में  इसलिए  भाग  नहीं
 लेत  कि  ब्रिटेन  या  राष्ट्रमंडल  के  अन्य  देशों  के  प्रतिरक्षा  उपायों  या  युद्ध  तथा  शान्ति  उपायों  से  हमारा
 कोई  संबंध  नहीं  है  ।

 पर  किसी  अ्म्यास  के  देखने  के  लिए  जाना  तो  एक  बिल्कुल  भिन्न  बात  है  ।  वास्तव  में  झम्पान
 में  युद्ध  के  नवीनतम  उपायों  के  संबंध  में  चर्चा  की  जाती  है  शौर  यह  भी  चर्चा  की  जाती  हैं  कि  पुरानें
 उपायों  पर  उनका  क्या  प्र  भाव  पड़ा  है  आदि  ।  हमारे  देश  में  इस  प्रकार  की  चर्चा  के  कोई  अधिक
 अवसर  नहीं  मिलत  ।  जब  भी  कभी  ऐसा  कोई  अवसर  हमारे  सामने  जाता  है--यद्यपि  ऐसे  अवसर
 बहुत ही  कम  आ्रार्ते  हैं--हम  राष्ट्र  मंडलीय  देशों  के  अतिरिक्त  नन्या  देशों  में  भी  जाकर  उसका  लाभ
 उठाते  हैं  ।  मुख्य  बात  यह  है  कि  हमारे  सामन  जब  पेसा  अवसर  कराता  है  तो  हम  उसका  लाभ  उठाते

 1
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 यही  बात  कल  म  ने  पाकिस्तान  के  प्रसंग  में  भी  कही  थी  ।  मैं  फिर  स्पष्ट  कर  देना  चाहता
 हूं  कि  मै  पाकिस्तान  के  घरेलू  मामलों  की  श्रालोचना  नहीं  करना  चाहता  ।  हर  देश  की  जनता  को
 अधिकार  है  कि  वह  जैसी  चाहे  वैसी  सरकार  बनायें  कौर  इस  बात  से  हमारा  कोई  संबंध  नहीं  जब
 तक  कि  वह  सरकार  हमें  धमकी  नहीं  देती  या  मान्य  अन्तर्राष्ट्रीय  नैतिकता  के  सिद्धान्तों  के  विरुद्ध
 कोई  काम  नहीं  करती  जैसा  कि  दक्षिण  श्रमिक  की  सरकार  कर  रही  है  ।  यह  एक  भिन्न  बात  है  ।  पर
 मेरे  लिए  चिन्ता  की  बात  यह  है  कि  लोक  तंत्रात्मक  दृष्टिकोण  तथा.  लोक  तंत्रात्मक  परिपाटियां
 घीरे-धीरे नष्ट  हो  रही  हैं  ।  इसी  दृष्टिकोण को  ध्यान  में  रखकर  मैं  ने  यह  बात  देखने  की  कोशिश
 की  है  कि  पाकिस्तान  में  जो  कुछ  हुमा  है  उसकी  प्रतिक्रिया  अन्य  लोगों  पर  कया  हुई  है  ।  जब  मने

 देखा  कि  पाकिस्तान  में  हुई  घटनाओं  के  संबंध  में  अन्य  देशों  का  मत  हैं  कि  जो  कुछ  भी  हुआ  है
 वह  लोकतंत्र  से  कोई  भिन्न  नहीं  है,  तो  मुझे  बहुत  भ्राइचयं  हुमा  ।  स्वयं  को  धोका  देने  का  इससे
 बड़ा  बया  प्रयत्न  हो  सकता  है  ?

 मौर  इससे  पता  लगता  है  कि
 इस

 प्रकार
 की

 मनोवृति
 जो

 तनाव
 की  स्थिति  से  पदा  हो  रही  है,  हमें  कहां  तक  ले  जाती  है  ।

 आज  संसार  को  झपने  किसी  आदर्श  या  सिद्धान्त  के  प्रति  कोई  लगाव  नहीं  है  ।  केवल  यही
 बात  देखी  जाती  हैं  कि  इस  शीत  युद्ध  में  झमक  देश  हमारे  साथ  है  या  नहीं  ।.  यही  सबसे  बड़ी  कसौटी
 बना  ली  गयी  है  ।

 आप  गोझा  कौर  पुतंगाल के  मामले  को  लीजिये  ।  पुर्तगाल  में  कसी  सरकार  हो  इस  से  हमारा  या
 हमारी इस  सभा  को  कोई  मतलब  बहीं  पर  प्रत्येक  व्यक्ति  जानता  है  कि  पुर्तगाल  में  प्राधिकारी वादी
 सरकार  या  एक  प्रकार  की  तानाशाही  सरकार  है  ।  पर  पुर्तगाल को  शान्ति का  स्तम्भ  तथा  लोकतन्त्री-
 त्मक  सिद्धान्तों  का  समर्थक  कहा  जाता  है  ।  ऐसी  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  जाति  ।  इस  से  पता  लगता  है
 कि--चाहे  साम्यवादी  देवा  हों  या  गैर-साम्यवादी  देश  हों--हम  सब  लोग  शब्दों  का  प्रयोग  उन  अर्थों  में
 करते  हूँ  जिन  का  वह  अर्थ  किसी  भी  वाद  कोष  में  नहीं  होता  ।  हम  किसी  भी  समस्या  के  प्रसंग  में

 शन्वों  को  इस  प्रकार  तोड़  मरोड़  कर  प्रयोग  करते  हूं  कि  वह  हमारे  दृष्टिकोण  या  रवैये  के  अनुकूल  हों  ।

 गोभा  के  संबंध  में  हम  सभी  लोग  जानते  हूं  ।  वहां  क्या  हो  रहा  है  यह  भी  हम  जानते हैं  ।  वहां  कोई
 नागरिक  स्वतन्त्रता  नहीं  है  ।  राज  महत्वपूर्ण  लोग  महत्वपूर्ण  देश  गोआ  या  पुर्तगाल  के  संबंध  में  कुछ
 भी  नहीं  कहते  ।  भूतकाल में  भी  उन्होंने  जो  कुछ  कहा  है  उस  से  पुतंगाल  को  गोझा  के  मामले  में  प्रोत् सा-
 हन  ही  मिला  है  ।  प्रभी  कुछ  समय  पूवे  हमने  पुर्तगाल  के  चुनाव  की  बात  सुनी  थी  ।  भ्रनेंक  देशों  के  चुनावों
 के  बारे  में  हम  पढ़ते  हैं--तरह तरह  की  आलोचनायें;  पर  पु तें गाल के  चुनावों  के  संबंध  में  शायद  कहीं
 कुछ  कुछ  समाचार  आये  हों  अन्यथा  सारे  चुनाव  का  कहीं  जिक्र  तक  नहीं  हुआ  |

 अत  आज  के  युग  में  किसी  देश  के  सामने  उस  की  नीति,  कार्यक्रम  या  उद्देश्यों  का  प्रकट  नहीं  हैं  :

 उस  के  सामने  एक  ही  प्रशन  है  कि  राज  के  शीत  युद्ध  के  संघर्ष में  कौन  सा  देश  किस  पक्ष  में  है,  क्या  वह
 हमारे साथ  है  या  अन्य  लोगों  के  साथ  |

 आज.  एक  बात  को  लोग  भूल  जाते  हूँ  कि  थह  हमेशा  जरूरी  नहीं  कि  इन  मामलों  में  देश  की  जनता,
 चाहे  देझ  की  बड़ी  समस्यायें  हों  या  छोटी,  सरकार  के  साथ  है  ।  चाहें  युद्ध  का  मामला  हो  या.  शान्ति

 का  जनता  की  राय  का  तो  महत्व  है  ही  ।  युद्ध  के  मामले  में  तो  जनता  की  राय  का  भर  भी  महत्व  है  ।

 राज  संसार  के  देश  तरह  तरह  की  संधियां  या  करार  करते  है  पर  वे  भूल  जाते  हूँ  कि  उस  करार  को  जनता
 का  अनुमोदन  प्राप्त  है  या  नहीं  या  कम  से  कम  यह  भी  नहीं  देखते  कि  जनता  उस  सन्धि  से  असन्तुष्ट  ती
 नहीं  है  ।  इस  प्रकार  यें  गलत  फहमियां  चलती हूँ  ।

 इंस  चीज  का  एक  बड़ा  उदाहरण  ईराक  में,  जो  कि  बगदाद  करार  का  एक  जन्मदाता  देवा  है,
 हुई  क्रांन्ति  है  ।  इस  करार  का  नाम  ही  देश  की  राजधानी  के  नाम  पर  रखा  गया  था  ।  एकाएक  देस  में
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 कान्ति  हुई  क्योंकि  ये  सब  करार  कृत्रिम  था  और  इन  करारों  को  करने  वाले  कुछ  बड़े  पदाधिकारी  थे

 जो  जनता  के  वास्तविक  प्रतिनिधि नहीं  थे  ।  अरत:  उसी  देश  से  बगदाद  करार  की  भ्रट्टालिका  ढह  गई  ।
 ज़िस  देश  ने  इस  करार  को  प्रारम्भ  किया  था  प्रब  या  तो  इस  करार  का  नाम  ATT  में  पाता  है  या
 लेखों  में  और  शायद  कहीं  नहीं  ।

 गराज हम  एक  ऐसी  दुनिया  में  हैं  जहां  शब्दों  का  प्रयोग  दो  नर्थों  में  किया  जाता  है  अत  इस  में  कोई
 श्राइचयें  की  बात  नहीं  है  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  गलतफहमी  का  शिकार  हो  जाता  है  ।  मेँ  यह  नहीं  दावा
 करता कि  मेरे  भ्रमर कोई  बद्ध  त  विद्वता  है  या  विद्रोह  ज्ञान  है  पर  में  कोशिश  करता  हूं  कि  इन  गलत-
 फहमियां  में  न  फंस  ।  में  यह  भी  नहीं  कह  सकता  कि  भविष्य  कया  होगा  में  चाहूंगा  कि  हम  भारत  के  लोग
 पय  भ्रष्ट  न  हों  और  भारत  तथा  विषव  की  शान्ति  के  लिए  प्रयत्नशील रहें  ।

 वास्तव  में  हम  ऐसा  करने  की  कोशिका  करते  हू  ौर  उदाहरण  के  लिये  हमारे  पड़ौसी  देश  पाकी-
 स्तान  को  लीजिये  हम  ने  उस  के  साथ  हमेशा  न्यायपूर्ण  रवैया  ही  अपनाने  की  कोशिश  की  है  ।  में  सभा
 को  बता  चुका  हूं  कि  जहां  हमारी  गलतियां हुई  है  हमने  उन्हें  स्वीकार  किया  है  ।  में  ने  कल  बताया  था
 कि  सीमा  विवादों  के  संबंध  में  कभी  कभी  हमारी  गलती  भी  होती  है  और  कभी  कभी  हम  ऐसी  बातों  पर
 जोर  देते  हूं  कि  जिन  पर  जोर  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।  में  बता  चुका  हूं  कि  अपने  व्यवहार में  हम  ने
 पाकिस्तान  के  साथ  सदा  न्याय  करने  का  प्रयत्न  किया  है--मैं  यह  नहीं  कह  सकता  कि  मेंरा  व्यवहार
 सदा  ही  समूचित  रहा  है  क्योंकि  ऐसे  मामलों  में  जिन  में  किसी  के  हितों  को  ठेस  पहुंचती  है  कोई  भी  व्यक्ति
 पूर्णत:  न्यायपूर्ण  व्यवहार  न  हीं  कर  सकता-फिर भी  उस  पक्ष  की  ओर  सें  कोई  समुचित  परिवर्तन  नहीं
 दिखाई  पड़ता  |  हम  जो  कुछ  प्रयत्न  करते  हूँ  वह  केवल  इसलिये  नहीं  करते  हैं  कि  हम  उन  के  व्यवहार  में

 परिवर्तन  की  प्रत्याशा  रखते  हैं,  उन  के  व्यवहार  से  कोई  परिवर्तन  डो  न  या  न  हो  मैं  समझता  हूं  कि  हमें
 सही  प्रकार  से  व्यवहार  करते  जाना  चाहिये  |  यह  मार्ग  केवल  सड़ी  डी  नहीं  है  बल्कि  इसी  से  हमें  शक्ति

 भी  मिलती है  चाहे  यह  पाकिस्तान  का  मामला  हो  या  दक्षिण  श्रफ़ीका  का  या  अन्य  किसी  देश का  ।

 ...  कुछ  माननीय  सदस्य  मुझ  से  पूछते  हैँ  कि  श्राप
 शक्ति  से  काम  क्यों  नहीं  लेते

 |
 डा०  सुब्बारायन  ने

 कहा कि  दक्षिण  श्रमिक  और  लंका  के  मामले  में  हमें
 म

 यह  करना  चाहिये  कौर  वहू  करना  चाहिये  ।
 मैं  पूछता  हूं  कि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  राजनीति  में  ऐसा  करने  की  बात  कहां  और  कैसे  पैदा  होती है  ।  क्या मैं
 दक्षिण  श्रफ़ीका  के  विरुद्ध  युद्ध  की  घोषणा  कर  दूं  कदापि  नहीं  ।  मैं  इस  मामले  को  राष्ट्र संघ  में  हीं
 ले  जा  सकता हूं  या  प्रपने  विचार  प्रकट  कर  सकता  हूं  ।  मत:  उन  उत्तेजित  बातों  से  क्या  आभ  जिन्हें
 आप  कर  नहीं  सकते  ।  इन  बातों  का  कोई  नर्थ  नहीं  है  औग  प्रन्त  में  ये  बातें  हमारी  कमज़ोरी  का  लक्षण
 बन  जायेंगी  ।

 जहां  तक  लंका  का  प्रशन  है,  लंका  उस  श्रणी  में  नहीं  है  वह  एक  मित्र  देश  है  ।  यह  हमारा  पड़ोसी  है
 और  संस्कृति  तथा  अन्य  बातों  में  हमारा  उसका  काफी  सामीप्य  है  ।  हम  उस  से  मित्रता  रखना  चाहते  हैं
 और  में  समझता  हूं  कि  लंका  के  लोग  भी  हम  से  मित्रता  रखना  चाहते  हैं  ।  लेकिन  फिर  भी  यह  कुछ
 एसी  समस्या  चली  श्रा  रही  है  जो  संसार  की  सद्भावना  होने  के  बाद  भी  आसानी  से  हल  नहीं  हो  रहो  है  ।

 मूल  STA  इस  समस्या  को  केवल  लंका  या  भारत  की  समस्या  नहीं  बल्कि  मानवता  की  समस्या  माना
 जाना  चाहिये  क्योंकि  इस  का  प्रभाव  बहुत  से  मनुष्यों  पर  पड़ेगा  ।  मैं  इस  मामले  में  कोई  तव  नहीं  दे
 रहा  हूं  पर  में  पूछता  हूं  कि  मूझ  से  यह  कहने  से  क्या  लाभ  कि,  "जा  कर  इस  समस्या  को  तुरन्त  हल
 करो  ।”  में  तुरन्त  इस  समस्या  को  कंस  हल  कर  सकता  हूं  क्या  में  लंका  को  धमकी  दे  कर  उन लोगों की
 तथा  अन्य  लोगों  की  जिन्दगी  को  और  भी  दुःखद  बना  दूं  ।  हो  सकता  है  कि,  यदि  हम  शक्ति  का  प्रदर्शन
 करें तो  इस  से  कुछ  लोगों की  महत्वकांक्षा  को  सन्तुष्टि  मिले  ।  सामान्यतया  हम  किसी  को  धमकी  नहीं
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 देते  ।  तरन्त  में  हमें  इस  बात पर  इस?  दृष्टिकोण  से  विचार  करना  चाहिये  |  पाकिस्तान के  मामले  औ
 सीमा  विवाद. के  मामले  को  हमें  इसी  दृष्टिकोण  से  देखना  चाहिये  ।

 यह  ठीक  है,  जसा  श्राचार्ष  कृप!  लानी  ने  कल  कहा,  कि  ये  सीमा  विवाद  तो  चलते  Wi  जब  तक
 भारत  तथा  पाकिस्तान के  बीच  मतभेद  चलते  रहेंगे  उन  का  प्रभाव  सीमा  पर  पड़ेगा  पर  झगड़े  होते.
 रहेंगे ।  हो  सकता  है  इन  में  कभी  कुछ  कमी  हो  जाय पर  यह  बातें  होती  रहेंगी  क्योंकि  भारत  तथा

 'पाकिस्तान  के  बुनियादी  सम्बन्ध  ही  ठीक  नहीं  हैं  ।  इस  बात का  कभी  कभी  अच्छे लोग  मौर  निश्चित
 रूप  से  बुरे  लोग--दोनों  तरफ  के  बुरे  लोग--फायदा  उठाते  हूँ  पर  खास  तौर  से  पाकिस्तान  की  तरफ

 कबुरे  लोग  उठाते  हैं  ।  वहां  के  बुरे  लोगों  को--श्योर  कायद  कभी  कभी  हमारी  तरफ  भी--एकसा  करने
 से  रोका  नहीं  जाता  क्योंकि  उस  में  राष्ट्रीय  गव  का  प्रश्न  उठ  जाता  है  कि  हमें  अपने  लोगों  की
 तरफदारी  करनी  ही  चाहिये  ।

 सीमा  के  मामलों  के  संबन्ध  में  श्री  जयपाल  सिंह  ने  चिटगांव  पहाड़ी  के  खण्ड  की  बात  कही  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  स्पष्ट  रूप  से  बताना  चाहता  हूं  कि  जब  मैने  शुरू  में  रेडकिलफ  पंचाट को  पढ़ा,  जिसमें

 चिटगांव  के  पहाड़ी  क्षेत्र  को  पाकिस्तान  को  देने  की  बात  कही  गई  थी,  तो  मुझे  बहुत  श्रादचर्य  हु  ।
 क्योंकि  मे  समझ  नहीं  पाया  कि  किस  सिद्धान्त  के  श्राघार  पर  उन्होंने  एसा  किया  था  ।  पर  वह  तो  एक
 स्पष्ट  निर्णय  था  उसमें  स्पष्टीकरण  या  व्याख्या  की  कोई  गुंजाइ  नहीं  थी  ।  हम  क्या  कर  सकते  थे  ?
 क्योंकि  विभाजन के  बाद  हमने  रेडक्लिफ  को  मध्यस्थ  निर्णायक  मान  लिया  था  ।  यह  निर्णय  हमारे
 देवा,  हमारे  हितों  तथा  हमारी  भावनाओं  के  चाहे  कितना  भी  विरूद्ध  क्यों  न  रहा  हो  पर  हम  अपने  दादों
 से  हट  नहीं  सकते  थे  ।  मुझे  उसे  स्वी  कार  करना  पड़ा  यद्यपि  हम  समझते  थे  कि  यह  बिल्कुल  भ्रनुचित  है
 और  किसी  भी  सिद्धान्त  के  आधार  पर  नहीं  है  ।

 समय  समय  पर  श्री  जयपाल  सिह  इस  मामले  को  उठाते  रहे  हूँ  ।  में  उन  की  भावनाओं को  समझता,
 हूं  शर  उन  का  समर्थन  भी  करता  हूं  ।  पर  में  क्या  करूं  ?  में  रेडक्लिफ  पंचाट  का,  जिस  के  द्वारा  उस  भाग
 को  पाकिस्तान  को  दे  दिया  गया  है,  उल्लंघन  नहीं  कर  सकता  ।  वैसे  यदि  समुचित  वातावरण हो  तो  हम
 पाकिस्तान  से  इस  सम्बन्ध  में  बातचीत  कर  सकते  हू  ।  पर  सभा  स्वयं  समझ  सकती  हैं  कि
 पाकिस्तान हमें  क्या  उत्तर  देगा  जब  कि  रेडक्लिफ  पंचाट  ने  स्पष्ट  शब्दों  में  यह  भाग  पाकिस्तान  को
 दे  दिया है।  जब  पाकिस्तान के  साथ  छोटी-छोटी  बातों  पर  कठिनाइयां पदा  हो  रही  हैं।  तो  इस
 मामले  को  उठाने  से  हमें  कोई  लाभ  नहीं  हो  सकता |

 मैं  नहीं  समझता  कि  इस  मामले  को  हम  राष्ट्र  संघ  में  भी  कैसे  उठा  सकते  हूं  ।  इस  का  तो  एक  स्पष्ट
 उत्तर  है  कि  रेडक्लिफ  पंचाट  द्वारा  यह  निर्णय  हुझ्ा  है  ।  अत:  में  या  श्री  जयपाल  सिंह  इस  संबंध  मे  चाहे
 कितने  भी  चिन्तित  हों  पर  में  इस  संबंध  में  कुछ  भो  नहीं  कर  सकता  ।

 श्री  प्रेम  जी  आसर  नें  ध्यान  दिलाने  वाली  एक  सुचना  दी  है  ।  सूचना  में  उन्हों  ने  बताया  है  कि
 पश्चिमी  बंगाल  सरकार  के  एक  प्र  वक्ता  ने  बताया  है  कि  निर्धारित  तिथि  तक  बस्तियों  का  विनिमय

 बिल्कुल  असंभव  है  ।  इस  संबंध  में  कुछ  गलत  फहमी  है।  जहां  तक  कूच-बिहार  बस्तियों  का  संबंध  है  उन
 के  संबंध  में  कोई  प्रति  तिथि  नहीं  है  ।  इस  संबंध.  में  कोई  ग्रीम  तिथि  हो  भी  नहीं  सकती.  क्योंकि

 इन  बस्तियों  का  विनय  तभी  हो  सकेगा  जब  संसद्  इस  संबंध  में  कानून  पारित कर  लेगी  1  इस  संबंध

 में  यह  प्रदान  था  कि  इस  काम  को  कसे  किया  जाये  |  यह  स्पष्ट  था  कि  इस  के  लिये  संसद्  को  विधान  बनाना
 होगा  ।  कुछ  लोगों  ने  कहा  कि  इसके  लिये  संविधान  में  भी  संशोधन  करना  होगा।  बड़े  बड़ें  विधि.व्रिशेषज्ञों
 की  राय  ली  मई  श्र  वें  सब  इस  बात  से  सहमत  हैं  कि  संविधान  में  संशोधन  करने  की  श्रा्ररयकता



 १८६६  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  दार  में  प्रस्ताव  मंगलवार,  ९  दिसम्बर,  शह  ५८

 [श्री  जवाहर  लाल  नेहरू]

 नहीं  है  पर  संसद्  द्वारा  विधान  पारित  करना  प्रावश्य  हैं  ।  हमभभक  ग़मने किसी समय इस संबंध

 में  विधान  लायेंगे  तब  सभा  को  उस  पर  विचार  करने  का  अवसर  मिलेगा  ।  रत:  इस  संबंध  में  निश्चित
 तिथि  का  कोई  प्रश्न  नहीं है  ।

 एक  निश्चित  तिथि  अन्य  विनियमों  के  लिये  निर्धा  रित  की  गई  थी  ।  सीमा.  निर्धारण  तथा  समझौते

 के  संबंध  में  बाद  में  कोई  गलतफहमी  न  पैदा  हो  इसलिये  कुछ  बाद  की  तिथि  निर्धारित  की  गई  थी  ।

 सीमा  निर्धारण  का  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  था  पर  बाद  में  उसे  रोक  दिया  गया  ।  हम  समझते हैं
 कि  उस  में  पाकिस्तान  की  गलती  थी  ।  कुछ  भी  हो,  पर  वह  काम  रोक  दिया  गया  |  अरब,  फिर  वहू  काम
 दुरू  किया  गया  है  ।.  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार  ने  पूर्वी  पाकिस्तान  की  सरकार  से  बातचीत  की
 कौर  वह  इस  काम  को  शुरू  करने  के  लिये  राजी  हो  गयी  है  ।  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार  ने  उन्हें  सुझाव
 दिया  है  कि  सीमा  निर्धारण  के  काम  को  शीघ्रता  से

 करने
 के  लिये एक  से  अ्धि सर्वेक्षण दल  काम  करने

 चाहियें
 ।

 पर  में  समझता  हूं  कि  प्रभी  हमें  इस  का  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  है
 ।  प्रभी एक  ही  सर्वे ग  दल

 काम  कर  रहा  है  ।

 बूरूबार
 संघ

 के  संबंध  में
 कल

 सभा  में  बहुत  कुछ  बातें  कही  गयीं।  एक  माननीय  सदस्य  ने  पूछा
 कि

 बेरूबारी संघ  का  विवाद  कब  पैदा  gar  ।  रेडक्लिफ  पंचाट  में  बेल्लारी  संघ  की  सीमा  का  स्पष्ट  उल्लेख

 नहीं  था  ।  पर  जब  बाद  में  afkce  [1 1 ई  1 फ न  गद  सानता  एक  UNA  गों  इका  TAT  दार

 ने  झपना  काम  १६४५०  में  समाप्त  किया  शौर  द्वितीय  बागे  पंचाट  पर  विचार  करते  समय  नयी  कठि-
 नाइयां  पदा  हुई  कौर  दो  व्याख्यायें  की  गयीं  ।

 आज  से  लगभग  ६  या  ७  वर्ष  पुर्व  १९५२  में  बेरुबाड़ी  संघ  का  मामला  भारत  और  पाकिस्तान

 के  बीच  विवाद बना  ।  जहां  तक  उस  पर  कब्ज  का  प्रश्न  हैँ  स्वतन्त्रता के  बाद  से  यह  हमारे  ही  कब्जे  में
 हूं।  यद्यपि इस  पर  हमारा  कब्जा हूँ  पर  पाकिस्तान  रेडक्लिफ  पंचाट  की  अपनी  व्याख्या के  साभार  पर

 सिलहट-करीमगंज  के  झासपास  के  एक  बहुत  बड़े  भाग  का  दावा  करता  था।  श्राइचर्य  की  बात  हूँ  कि  रेड-
 क्लिफ  पंचाट  ने  व्याख्या  सम्बन्धी  कितनी  कठिनाइयां  हमारे  सामने  उत्पन्न  कर  दी  हूं।  पाकिस्तान  एक
 बड़े  क्षेत्र  पर  दावा  करता  था  और  जस्टिस  बागे  ने  एक  भारतीय  न्यायाधीश  आर  एक  पाकिस्तानी
 न्यायाधीश  के  साथ  इस  मामले  पर  विचार  किया ।  करीमगंज  के  आसपास  के  बड  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में
 जस्टिस  बागे  का  और  भारतीय  न्यायाधीश  का  निर्णय  हमारे  पक्ष  में  रहा  ।  पर  बागे  पंचाट  के  बाद  फिर
 बागें  तथा  रेडक्लिफ  ने  जो  कहा  था,  उसकी  व्याख्या  सम्बन्धी  कठिनाइयां  पैदा  हो  गयीं  ।  कठिनाई  इस
 कारण  पैदा  हुई  कि  पहले  पहल  उन्होंने  एक  नियम  बनाया  था  कि  हम  जिलों  या  तालुका  या  प्रयास-
 निक  क्षेत्रों  की  सीमा  को  स्वीकार करेंगे  ।  देश  के  भीतर के  प्रशासनिक  क्षेत्र  का  गकन  दूसरा  हूं  पर  जब
 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  सीमा  का  प्रझ्न  कराता  हूं  तो  उसमें  कठिनाई  पैदा  होती हैं  ।  कहीं  कहीं  नदी  के  उस  पार  के
 भाग,  का  उल्लेख  किया  गया  हूँ,  तो  उसके  साथ  एक  ब्यौरेवार  नका  भी  संलग्न  किया  गया हूं  पर  वह
 निकल  दिये  गये  ब्यौरे  के  अनुसार  नहीं  हूं।  कहीं  उसमें  नदी  का  उल्लेख  किया  गया  हूं  पर  यह  स्पष्ट  नहीं
 हैं  कि  किस  नदी  से  उनका  श्रीधर  हैं  ।

 मेरा  अभिप्राय  यह  हूं  कि  बागे  पंचाट  के  बाद कई  बातों  के  सम्बन्ध  में  व्याख्या  सम्बन्धी  करती-
 नाइयां TAT  हो  गयी हूं  |  हम  व्याख्या  कुछ  धौर  मानते  हैं  घौर  पाकिस्तान  कुछ  ्  व्याख्या  मानता  है।
 १९५२  के  बाद,  बागे  पंचाट  के  बाद  पाकिस्तान  ने  बेरुबाड़ी  पंच  का  श्न  उठाया।  हमने  उनके  दावे

 का  प्रतिरोध  किया  और  हमने  कहा  कि  यह  पुरा  शंकर  भारत  को  दिया  गया  है।  यह  विवाद  चलता  रहा
 हूं  ।  यह  कोई  नया  विवाद  नहीं  ब  बाद  में  इस  मामले  पर  प्रधान  मंत्रियों  की  बैठक  में  सरकारी  स्तर
 पर  सब्जियों  तथा  राजस्व  पदाधिक  रियों  के  परामर्श  से  विचार  किया  गया  |  वास्तव में  सचिवों  तथा
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 राजस्व  पदाधिकारियों  के  स्तर  पर  यह  समझौता  शुभ्रा  था  कौर  उसी  के  आधार  पर  प्रवान  मस्तियों  ने
 करार  सम्पन्न  किया  ।  करार  का  एक  भाग  यह  था  कि  बेरुबाड़ी  संघ  को,  जिसे  भारत  व  पाकिस्तान
 दोनों  कहतें  हूं  कि  वह  पूर्णत:  उनके  हिस्से  में  है,  दो  भागों  में  बांट  दिया  जाना  चाहिए  कौर  उत्तरी  भाग
 को  भारत  के  साथ  रहने  दिया  जाये  और  दक्षिणी  भाग  पाकिस्तान  ले  ले।  में  इस  मामले  के  गुणों  तथा

 दोषों की  चर्चा  नहीं  करूंगा।  इस  सम्बन्ध  में  बड़े  बड़े  नकी  व  चार्ट  आदि  बनाये  गये  जिसको  समझना
 बड़ा  कठिन  था।  में  सभा  को  केवल  यह  बताना  चाहता हूं  कि  यह  सब  किस  प्रकार  किया  गया  ।  इस
 प्रकार  हमनें  पश्चिमी  बंगाल  के  राजस्व  पदाधिकारियों  की  राय  स्वी  कार  कर  ली  कि  क्या  किया  जानाਂ

 चाहिए  ।

 मं  बताना  चाहता हूं  कि  विवादों  तथा  व्याख्याओं  के  सम्बन्ध  में  अनेक  बातें  एसी  थीं  जिनके  प्राकार
 पर  निश्चित  रूप  से  यह  कहा  जा  सकता  था  कि  हमारा  पक्ष  मजबूत हूँ।  कुछ  बातें  एसी  भीਂ  थीं  जिनके
 बारे  में  कहा  जा  सकता  था  कि  हमारा  पक्ष  मजबूत  नहीं  हैँ  ।  स्वाभाविक  ही  है  कि  जब  इतने  सारे  मामले

 होते  हूँ  तो  कुछ  बातें  हमा  रे  पक्ष  में  होती  हू  ओ  कुछ  हमा रे  विपक्ष  में,  अन:  हमने  इन  बातों  को  ध्यान  में
 रख  क्र  “नादान-प्रदान  का  करार  कर  लिया  |

 मित्र  श्री  जय पाल सिह  तथा  अन्य  सदस्यों  ने  अनेक  बातें  कहीं  कि  इन  मामलों  में  हम  कमजोरी
 से  काम  लेते  हं  शौर  हमें  झ्र पनी ही  गलती  से  हानि  उठानी  पड़ती है  और  वे  सब  बातें  स्वीकार  करनी
 पड़ती  हूं,  जिन्हें  पाकिस्तान  कहता  हूँ।  पर  यह  बात  सही  नहीं  हैँ।  वर्त  मान  मामल  में  भी,  में  सभा  को
 बताना  चाहता  हूं  कि  'नेहरू-नून'  करार  के  परिणामस्वरूप  भारत  को  कुल  ४२  ४  वर्ग  मील  का  क्षेत्र
 मिला हूँ  जबकि  पाकिस्तान  को  कुल  ४  ८  वर्ग  मील  का  क्षेत्र  सिला  ।  विवादग्रस्त  कुल  क्षेत्र  ४3  २  वर्ग -
 मील  था  |  इसमें से  ४२  ४  वर्गमील  भारत  को  मिल  रहा  हैँ  ।  अरत:  यह  कहना  गलत ह  कि  पाकिस्तान

 जो  भी  मांग  रहा  हैं  हम  उसे  देते  जा  रहेहें  बेगुनाही  संघ का  कुल  क्षेत्र  ८  ७५  वर्गमील हूँ  आर  लगभग
 राधा  भाग  भारत  के  क्षेत्र  में  आ  रहा हैं  बौर  लगभग  झ्राघा  पाकिस्तान  के  पास  जा  रहा  हैं  ।

 दिल्ली  का  भी  उल्लेख  किया  गया।  यह  सारा  क्षेत्र  ३४.  ८६  मील  का  है  और  भारत  से  सिलाया
 जा  रहा  है।  पाकिस्तान  ने  भी  सान  लिया हूँ  कि  यह  भाग  भारत  के  पास  जाना  चाहिये  |

 'श्री  रंगा  :  जन-संख्या  का  क्या  होगा  ?  कितने  लोग  किस  भाग  में  जायेंगे  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  बेरुबारी  संघ  की  कुल  जन-संख्या  १०,०००  से  १२,०००  तक  हूँ  |
 करीब  आधी  जन-संख्या  पाकिस्तान  में  जायेगी  और  आराधी  भारत  में  ।  में  दोनों  भागों  की  जनसंख्या  के
 घनत्व  के  विषय  में  नहीं  जानता  ।  लगभग  ५,०००  या  ६,०००  व्यक्तियों  पर  इसका  प्रभाव  पड़ेगा  |

 fait  रघुनाथ  सिंह  (वाराणसी  )  :
 में  जानना  चाहता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  के  हाथ  में  इस  वक्त  जो

 इलाका  हूँ,  उसमें  से  कितना  जायेगा  ?  इस  समय  भारत  के  कब्ज  में  कितना  इलाका हैं  ।

 ial  जवाहरलाल  नेहरू  :  ठोक  ठीक  झ्रांक ड़े  में  नहीं  दे  सकवा  ऊपर  जो  मेंने  बताया  हूं  उसमें
 कुछ  ऐसा  भी  भाग  है  जो  इस  समय  भारत  के  कब्जे  में  है।  यदि  आप  इसके  ब्यौरे  में  जायेंगे  तों  बाप  देबेंगे

 कि  यह  बड़ा  जटिल  मामला हूँ  क्योंकि  हमारे  विशेषज्ञ  राजस्व  अभिलेखों  तथा  नर्सों आदि  में  महीने
 उलझें रहने  के  बाद,  इस  निर्णय  पर  पहुंचे  कि  केवल  राष्ट्रीय  दृष्टिकोण  से  ही  नहीं,  बल्कि  उन  क्षेत्रों  के
 निवासियों  के  दृष्टिकोण  से  भी  इन  विवादों  का  इस  समझौते के  अनुसार  निपटाया  जाना  ठी फ्र  होगा  और
 हमनें  उसे  स्वीकार  कर  लिया  ।

 सेमल  अंग्रेजी  में
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 [को  जवाहरलाल  नेहरू]
 आप  चाहे  कुछ  भी  निर्णय  करें,  पर  कुछ  व्यक्तियों  को  तो  कठिनाई  तथा  सुविधा  होती  ही  ।

 हमने इस  बात  का  ध्यान  रखा हूँ  कि  लोगों  को  कम  से  कम  कठिनाई  हो  ।

 तुकेग्नाम की  बात  लीजिए  |  स्वतन्त्रता  के  बाद  से  यह  भारत  में  ही  रहा  बहल  इसका  झगड़ा  इसी
 ताल  पाकिस्तान  ने  शुरू किया  हूँ  |  एक  प्रकार  से  तुकेग्नाम  एक  बड़े  क्षेत्र  का  भाग  हैं  जिसके  सम्बन्ध  में
 विवाद  चला  प्र  रहा  है।  पर  तु के ग्राम  खास के  सम्बन्ध में  कोई  विवाद  नहीं  था  और  हम  समझते  हूं
 कि  यह  हमारा  राज्य  क्षेत्र  है  अ  निस्सन्देह  है  भी  ।  यह  बात  में  इसलिए  बता  रहा  हूं  कि  उस  सभा  में
 हमारी  श्र  से  एक  प्रदान  के  उत्तर  में  दिये  गये  वक्तव्य  से  कुछ  गलतफहमी  पैदा  हो  गयी  है  ।  राज

 हमारे  उपमंत्री  ने  इस  गलतफहमी को  दूर  करने  के  लिए  उस  सभा  में  एक  वक्तव्य  दिया  हूँ  |

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  सुझाव  दिया  कि  इन  मामलों  को  हल  करने  के  लिए  एक  संयुक्त  न्यायिक
 बोर्ड  गठित  किया  जाना  चाहिए  कौर उस  बोर्ड  का  सभापति  न  भारतीय  हो  और  न  पाकिस्तानी
 बल्कि कोई  बाहर  का  व्यक्ति ।  में  समझता  हूं  कि  शायद  उनका  सुझाव  था  कि  सभापति  राष्ट्रमंडल के
 किसी  देश  का  कोई  व्यक्ति  हो  ।  इस  प्रकार  की  प्रस्थापना  बिल्कुल गलत  हूँ  कौर  हम  उस  पर  विचार

 करने  के  लिए  तैयार  नहीं  ध.  में  इस  बात  को  स्वीकार  कर  सकता  हूं  कि  इसके  लिए  कोई  न्यायाधिकरण
 नियुक्त  किया  जाये  और  कुछ  मामले  उसे  सौंप  दिये  जायें  क्योंकि  इन  मामलों  को  निबटाने  के  लिए
 करार  था  न्यायाधिकरण  ही  उचित  उपाय हो  सकते  हूं ।

 हमने  श्री  फीरोज  खां  नून  को  कुछ  प्रन्य  मामलों  के  सम्बन्ध  में  यह  सुझाव  दिया  था  पर  उन्होंनें
 उसे  अस्वीकार कर  दिया  |  में  समझता हूं  कि  किसी  माननीय सदस्य  ने  उनके  उस  वक्तव्य में  से  कुछ
 पढ़ा  भी  था  जो  उन्होंने  यहां  से  वापस  जाने  के  बाद  कराची  में  दिया  था  ।  इन  मामलों को  सुलझाने  के
 लिए  हमारे सामने  अन्य  कोई  मागं  नहीं  दिखलाई  पड़ता  ।  हमारा  दुर्भाग्य  हूँ  कि  रेडक्लिफ तथा  बागें
 न्यायाधिकरण ों के  बाद  भी  मामले  अभी  इतने  अस्पष्ट हू।

 एक  माननीय  सदस्य  ने,  सम्भवत:  श्री  डांगे  ने  कहा कि  हमारे  हथियारों  शादी  की  व्यवस्था के
 लिए  यहा  बात  सुरक्षित  नहीं  हू  कि  हम  किसी  एक  खास  शक्ति  के  साथ  ही  सम्बन्ध  रखें  ।  सामान्यतया
 हम  उनकी  इस  बात  से  सहमत  |)  हमें  किसी  भी  बड़ी  शक्ति के  साथ  बंधकर  नहीं  रहना  चाहिये  ।

 कुछ  सीमा  तक  यह  काम  बहुत  कठिन  होता  हूं  कि  हम  संसार  के  सब  देशों  से  इसके  लिये  व्यवस्था  करें  ।

 इस  प्रश्न  का  वास्तविक  उत्तर  यह  हू  कि  प्रत्येक  देश  को  भ्र पनी  जरूरत  की  हर  चीज को  स्वयं  तैयार
 करना  चाहिए--ऐसे  कुछ  विशेष  चीजों  को  छोड़ कर  जिनहें  हम  इधर-उधर  से  खरीद लें  अर्थात्
 हमें  अपना  प्रतिरक्षा  उत्पादन  बढ़ाना  चाहिए  ।  हम  प्पनी  क्षमता के  अनुसार इस बात इस  बात  की  कोशिश

 कर  रहें हें।  यह  कोई  ग्रा सान बात  नही ंहू  और  हम--चाहेकितनी  भी  वस्तुयें पैदा  करें--गवेषणा तथा
 प्रगति  के  लिए  आवश्यक  सभी  सामग्री  देश  में  नहीं  पैदा  कर  सकतें  जो  बड़े  बड़े  देशों  के  पास  हूँ।  हम
 एसा  करना  भी  नहीं  चाहते  मारकर कर  भी  नहीं  सकते  ।  इंस  सम्बन्ध में  हमारा  उद्देश्य कोई  प्रतिद्वन्द्विता
 करना  नहीं हूं  हमारा  उद्देश्य  यही  हूँ  कि  हम  अपनी  सामान्य  प्रतिरक्षा  आवश्यकताओं  के  सम्बन्ध  में
 झ्रात्म-निर्भर  हो  .जायें  ।

 थ

 सन्त  में,  में  आचार्य  कृपलानी  द्वारा  कही  गयी  कुछ  बातों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  .  चाहता  हूं ।
 सबसे  पहले  उन्होंने  कहा  कि  हमारे  प्रतिरक्षा  विभाग  को  ठेकों  शादी  के  सम्बन्ध  में  सं  देहों  से  पर  रहना
 चाहिये,  में  उनकी  बात  से  सहमत  हूं  ।  केवल  प्रतिरक्षा  विभाग  ही  नहीं  अरन्य  विभागों  को  भी.  ऐसा  ही
 प्रयत्न  करना  चाहिए।  में  नहीं  कह  सकता  कि  सरकार  का  हर  विभाग,  हमारे  देश  में  था  अन्य  कहीं,
 शतप्रतिशत पूर्ण  आर  ईमानदार  हूँ  ।  कहीं  कुछ  गड़बड़ हँ  कहीं  कुछ  ।  पर  मेँ  समझता  हूं  कि  सरकारी-
 विभागों के  सम्बन्ध  में  तथाकथित  भ्रष्टाचार  शादी  को  बात  कभी  कभी  बहुत  भ्रतिरेकपूर्ण  होती  हूँ  ।
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 आज  हमारी  जो  सरकार  हूँ  वहू  स्वतन्त्रता  से  पहले  के  दिनों  की  तुलना  में  लगभग  १००  गुने
 ad  क्षेत्र  में  कार्य  कर  रही  हैं।  यह  एक  बहुत  बड़ा  क्षेत्र  हू  और  नथ  नये  कार्य  क्षेत्र  उसमें  सम्मिलित  होते
 जा  रहेगें।  यदि  मं  यह  कहूं  कि  सरकार  का  प्रत्येक  विभाग  प्रत्येक  में  ताला  स्वयं  एक  साम्राज्य  हैं  तो  कुछ
 अतिशयोक्ति  न  होंगी ।  क्षेत्र  के  इतने  बड़े  होने  के  कारण  ही  हमारे  सामने  कठिन  समस्यायें  पैदा  होती  हैं
 आर  हम  अधिक  योग्य  सरकार,  अधिक  ग्रंथ-व्यवस्थित  सरकार  बनाने  के  लिए  कोशिश  कर  रहे  हें
 में  समझता हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  प्रशासित  प्रगति हो  रही  हूँ  ।

 आज  सरकारी  विभागों  पर  अनेक  लोगों  की  आंखें  लगी  हुई  ह।  इस  सभा  भौ  उस  सभा  के
 अधिकांश  सदस्य  उन  पर  निगरानी रखते  हैं  यदि  कहीं  कोई  बात  होती  है  तो  झट  उसे  पकड़  लेते  हैं
 गर  ठीक  है  उन्हें  सा  करना  भी  चाहिए  ।  उनकी  ओर  बहुत  से  लोग  ध्यान  लगायें  हुये  Fl  पहले उन
 पर  कोई  निगरानी  नहीं  रखता  था।  हमारे  समाचार  पत्र  भी  आज  सरकारी  मामलों  में  बड़ी  रुचि  रखते
 हूं  गौर  जहां  भी  जरा  कुछ  बात  मिली  उसे  सामने  रख  देते  हूं  ।  अत:  अनेक  लोग  सावधानी  पूर्वक  सतर्क
 रहते  हूं  शौर  जहां  भी  कोई  छोटी  से  छोटी  बात  हुई  वह  ग्श्नों  द्वारा  या  समाचार  पत्रों  द्वारा  या  अरन्य
 किसी  प्रकार  प्रकाश  में  झा  जाती  हैं  ।  इस  बात  को  भी  ध्यान  में  रखना  चाहिए  कि  ऑ्राखिरकार  कितने
 बड़े-बड़े  विभाग  हैं।  यदि  आप  को  कोई  लूटी  मिलती  है  या  कोई  गलत  बात  हो  जाती  है  तो  प्रापको
 यह  भो  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  आखिर  सरकार  का  कार्य  -क्षेत्र कितना बढ़  गया  है।  केवल  एक, दो  था
 दस  मामलों  को  लेकर  यह  समझना  गलत  है  कि  बाकी  सारी  चीजें भी  ग़लत  हैं।  हमें  इस  दृष्टिकोण तथा
 इन  बातों  को  ध्यान  में  रखना  चाहिये  ।

 मेरे  मित्र  मां  चार्ज  द्र पाला नी ने  प्रतिरक्षा  का  जिक्र  किया  ।  इस  सम्बन्ध में  प्रतिरक्षा  का  विभाग
 सब  से  कठिन  विभाग  है  क्योंकि  उसे  विदेशी  सायों  के  साथ  सम्बन्ध  रखना  पड़ता  है  ।  यदि  हम
 स्वं  अपना  सारा  सामान  तैयार  करने  लग  जायें  तो  हमारा  प्रतिरक्षा  विभाग  अन्य  विभागों  जेसा
 हो  जायेगा  ।  बाहर  की  सार्थों  के  साथ  हथियारों  की  खरीद  का  प्रबन्ध  करने  के  समात  अन्य  कोई
 कार्य  कठिन  नहीं  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  कोई  प्रतिद्वंदिता  नहीं  है  ।  इन  चीज़ों  की  खरीद  फ़रोख़त
 सार्वजनिक रूप  में  नहीं  की  जाती  ।  थे  अपने  मूल्य  लगभग  निर्धारित  कर  देते  हूं  और  हम  उन  से
 तके  करते  और  कभी  उन्हें  स्वीकार  करते हूँ  भौ  कभी  नहीं  ।.  अरत:  प्रतिरक्षा  का  काम  बहुत
 खतरनाक  है  भर  सभी  देशों  में  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  सौदों  में  ही  गलतियां  होती  हैं  ।  मं  स्वीकार

 करता  हू  कि  प्रतिरक्षा  के  सम्बन्ध  में  हमें  बहुत  सावधान रहना  चाहिए  ।

 दुर्भाग्य  से  स्वतंत्रता  के  वाद  का  प्रथम  बर्ष  अर्थात्  १६४८  हमारे  लिये  बहुत  खतरनाक  समय
 था  |  स्वतंत्रता  के  तुरन्त  बाद ही  काश्मीर  की  समस्या  पैदा  हो  गयी  और  १६४८  में  कोई  नहीं  जानता
 था  कि  किस  समय  हमारी  लड़ाई  पाकिस्तान  से  हो  जाये  ।  उस  समय  जिन  लोगों  पर  जिम्मेदारी थी
 उनके  सामने  बड़ी  कठिनाई  थी--देश  की  सुरक्षा  की,  यदि  कहीं  युद्ध  शुरू  हो  जाये  ।.  उसके  कुछ
 समय  बाद  हैदराबाद  की  समस्या  आई  |  खेर  वह  तो  एक  छोटी  सी  समस्या  निकला,  ।  पर  हम  नें
 उस  समस्या  को  इन  बातों  के  प्रसंग  से  देखा  कि  काश्मीर  में  क्या  हो  रहा है  शौर  पाकिस्तान  में  क्या
 हो  रहा  है.  आर  विभाजन  के  तुरन्त  बाद  हमारे  पास  कितने  थोड़े-हथियार  थे  तथा  वे  कैसी  स्थिति  में
 थे  ।  हमें  हथियार  खरीदने  थे,  अत:  कुछ  सौदे किये  गये  ।

 :  -पहले-सौदे  इण्डिया  हाउस  के  नये  विभाग  द्वारा  किये  गय  ।  उस  समय: के  पुर्व  सभी  सौदे  इण्डिया
 असीसे  अर्थात,  अ्िटिश  अभिकरण  द्वारा  किये  जाते.  थे  ।  अतः  wee  के  सौदे  उस  समय  किये  गये  थे
 जब  कोई  समुचित  व्यवस्था  नहीं  थी  और  हमें  बहुत  ही  जल्दी  थी  क्योंकि  इसे  बात  का  भय  था  कि
 किसी भी  समय  पाकिस्तान  के  साथ  हमारा  युद्ध  प्रारम्भ  हो  सकता  है  ।  भरत:  हमारे  सामने  ऐसा  करने
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 [श्री  जवाहरलाल  नेहरू]

 के  लिए  मजबूरी  थी  ।  तो  उस  समय  कुछ  ऐसे  सौदे  भी  हो  गये  जिन  की  कठिनाई  अब  भी  चल  रही  है
 जैसे  जीपों  का  मामला  शादी  ।  अत:  अप  परिस्थितियों  पर  बिचार  करें  ।

 हम  मे  इस  मामले  में  बहुत  अच्छी  तरह  छानबीन  करी  थी  प्रोर  सच्ची  बात  यह  है  कि  में
 नहीं  कह  सकता  कि  इंग्लैंड  में  कुछ  व्यक्तियों  ते  या  कहीं  और  कुछ  व्यक्तियों  में  रुपया  नहीं  खाया  है;
 कुछ  लोगों  नें  पैसा  खाया  जरूर  है  क्योंकि  हमारे  पास  मे  पैसा  चला  गया  है  फिर  भी  मं  यही  कहुंगा  कि
 इण्डिया  हाउस  को  किसी  अन्य  उद्देश्य  से  नहीं  बल्कि  कुछ  ऐसी  विशेष  परिस्थितियों  में  इन  शर्तों  पर
 करार  करना  पड़ा जिन  पर  वे  श्राम  तौर  से  करार  नहीं  करते  या  उन्हें कुछ  ऐसे  सार्थो ंके  साथ
 करार  करना  पड़ा  जिनके  साथ  शायद  वें  करार  नहीं  करते  ।  सभी  बात  पर  विचार  करने  के  बाद
 में  इस  निर्णय  पर  पहुंचा हूं  कि  यह  हमारा  दुर्भाग्य  था  कि  हम  ऐसी  परिस्थितियों  में  फंस  गये  ;  वैसे
 इसमें  किसी  की  गलती  नहीं  थी  ।  -

 बाप  देखें  कि  प्रतिरक्षा  विभाग  बाहर  में  कितने  बड़े  पैमाने  पर  सामान  खरीदता  है  ।  इतने  बड़े
 स्तर  पर  खरीद  के  मामले  में  श्राप  घटायें  कितनी  ऐसी  घटनाएं  हुई  हूं  जिन  पर  सभा  में  बात  उठाई
 गयी हैं  ।  हो  सकता  है  कुछ  गड़बड़ियों  का  पता  न  लगा  हो  ।  यह  संभव  है  ।  यह  नहीं  कहा  जा
 सकता  कि  चूंकि  कोई  गड़बड़ी  की  बात  पकड़ी  नहीं  जा  सकी  इसका  मतलब  है  कि  वह  ठीक  थीं  |

 तो  में  यह  बताने  का  प्रयत्न  कर  रहा  हूं  कि  यदि  झप  सारी  बातों  को  देखेंगे  तो  स्राप को पता को  पता  लगेगा  कि
 हमारे  सौदे  सावधानी पूर्व  क  तथा  ईमानदारी  से  होते  राय  हं  ।  कभी-कभी  कुछ  गलती  हो  गयी  है  ।
 इस  समय  भी  हम  एक  ऐसे  मामले  की  छानबीन  कर  रहे  हूं  जो  ४  या  ५  वर्ष  पुराना  है  ।  इस  सम्बन्ध  में
 समय-समय  पर  हम  ने  कुछ  बड़े-बड़े  पदाधिकारियों  को  पदच्युत  करने  का  कदम  भी  उठाया  है  ।
 हम  जो  कुछ  भी  कर  सकते  हूँ  कर  रहे  हं  ।  कप  इस  पहलू पर  ध्यान दें  कि  हमें  सावधान  व  सतर्क

 रहना  चाहिए  और  हम  ने  जब  भी  आवश्यकता  पड़ी  है  कठोर  कार्यवाही  भी  की  है  ।

 भी  त्यागी  (देहरादून)  :  कठोर  कायंवाही  ही  नहीं  की  गयी है  ।

 पृश्नी  जवाहरलाल  नेहरू  :  हो  सकता  है  कि  श्री  त्यागी  की  बात  ठीक  हो  पर  जब  भी  आवश्य-

 कता हुई  है  या  दोषसिद्धि  हुई  है  हम  बराबर  कड़ी  कार्रवाई  करते  हूँ  ।  पर  यह  बात  खतरनाक  कौर  गलत

 है  कि  हम  किसी  एक  व्यक्ति  की  गलती  के  कारण  सब  व्यक्तियों  की--सेवाझों  की--निन्दा  करें  ।
 यदि  श्राप  चाहते  हू ंतो  गलती  करने  बाले  का  गला  काट दें  ।  पर  सभी  के  लिये  ऐसी  बात  कहना  या
 raise  करना  बुरी  बात  है  वैसे  तो  सैनिक  व  सैनिक  दोनों  सेव  के  प्रति  यह  रवैया  बुरा  है
 पर  सैनिक  सेवाओं  के  प्रति  तो  श्र  भी  बुरा  है  ।

 दूसरे,  श्राप  कोई  ऐसी  बात  न  करें  जिससे  प्रतिभाशाली  व्यक्ति-वैज्ञानिक,  प्राविधिक  तथा  अन्य

 लोग  निरुत्साहित हों  ।  अन्यथा  उन्हें  कोई  विशेष  कार्य  करने  का  अवसर  नहीं  रह  जायेगा  कौर  वे
 aa  gard  fated  काम  ही  करते  रहेंगे  ।  इस  प्रकार  की  नीति  से  उन  में  सबसे  अच्छे  लोग  भी  सुस्त
 तथा  उदासीन  बन  जाते  है  ।  कभी  कभी  अधिक  नौकरशाही  का  भी  यही  परिणाम होता  है  4
 लोगों  को  सेजा  के  वर्षों  के  आघार  पर  पदोन्नति  दी  जाती  है  न  कि  उनकी  व्यक्तिगत  बुद्धि  के  झा घार
 पर ।  उन्हें  एक  के  बाद.  दूसरी  पदोन्नति  मिलती  जाती  है  और  उसके  बाद  एक  निश्चित  आयु  पर
 उन्हें  सेवा  छोड़नी  पड़ती  है  चाहे  वे  अच्छे हों  या  बुरे*।  में  समझता  हूं  कि  यह  अ्रतर्क पूर्ण  तथा  नासमझी
 है  ।  निम्न  श्रेणी  के  पलकों  के  लियें  तो  यह  बात  ठीक  हो  सकती  है  पर  योग्य  तथा  बुद्धिमान  व्यक्तियों

 मूल  अंग्रेजी  में
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 के  सम्बन्ध में  यह  बात  अच्छी  नहीं  है  क्योंकि  अब  उनके  प्रशिक्षण  पर  बहुत  धन  व्यय  किया  जाता  है
 शर  जब  सेवा  का  वधिक  उपयुक्त  समय  आता  है  तो  आप  उन्हें  सेव:  से  मुक्त  कर  देते  ।  यह यह
 बात  बिल्कुल गलत  है  ।  दिक्षा  के  क्षेत्र  में  यह  एक  भीषण  गलती  है  ।  प्रन्य  देशों  में  मेंने  १०० वर्ष
 तक  की  वायु  के  प्रोफेसर  देखे  हूँ  उन्हें  निकाला  नहीं  जाता  उनकी  इज्जत  की  जाती  है  चाहे  उनकी
 mig  कुछ  भी  हो  ।  यह  कोई  सैनिक  सेवा  की  सी  चीज  नहीं  है  कि  पुराने  लोग  जाते  रहते  ह  घौर

 नये  लोग  आते  रहते  हे  ।

 अत:  नौकरशाही  व्यवस्था में  मेधावी  व्यक्तियों के  साथ  भी  मध्यम  श्रेंणी के  व्यक्तियों  का  सा
 व्यवहार किया  जाता  है  ।  हो  सकता  है  कि  सामान्य  सरकारी  प्रशासन  में  इस  बात  से  कोई  प्रभाव
 न  पड़ता  हो  पर  वैज्ञानिक  या  अन्य  प्रकार  की  गवेपणाओओं  या  प्रगति  के  सम्बन्ध  में  यह  बात  बहुत
 प्रभाव  डालती है  ।  कोई  भी  वैज्ञानिक ऐसा  अवस्था में  काम  नहीं  कर  सकता  ।  यदि  किसी  वैज्ञानिक

 से  या  प्रचंड  बुद्धि  वाले  व्यक्ति  से,  जो  उच्च  बौद्धिक  स्तर  का  कोई  काम  करने  का  प्रयत्न कर  रहा  हो,
 आप  हमेशा  यह  कहते  रहें  कि  यह  करो,  वह  न  करो,  तो  यह  सब  कैसे  चल  सकता  है  ।  हमारे  प्रतिरक्षा
 विभाग  में  कुछ  बहुत  ही  अच्छे  वैज्ञानिक  तथा  प्रविधिक  हूँ  और  पिछले  १  या  २  वर्षों  में  उन्होंने
 बहुत  भ्रच्छे  काम  किये  हूं  जिन  के  नमूने  आप  देख  चुके  हें  ।  कयों  ?  क्योंकि  उन  में  इस  समय  काम
 करने की  लगन  है,  उत्साह है  ।  उन्हें  छूट  दे  दी  गयी  है  कि  वे  मन  के  अनुसार  कार्य  करें  ।  में  नहीं
 चाहता  कि  सभा  उनके  लिए  कोई  ऐसा  वातावरण  वैयार  करे  जिसका  अर्य  हो  कि  हमें  उनका  इस
 प्रकार  कार्य  करना  पसन्द  नहीं है  ।

 अआचायं  कृपा लानी ने  काश्मीर  का  उल्लेख  किया  और  कहा  कि  किसी  एक  व्यक्ति  पर  पूर्ण  रूप
 मे  निर्भर  रहना  सुरक्षित  नहीं  है  ओर  उन्होंने  पहले  की  कुछ  घटनाओं  का  जिक्र  किया  ।  'प्राचार्य
 कृपा लानी  ने  जो  कुछ  भी  कहा  उसके  सम्बन्ध  में  में  उन्हें  समरण  दिलाना  चाहता  हूं  कि  किसी  की  बात
 को  परिस्थितियों  से  बिल्कुल  अलग  नहीं  देखना  चाहिए  बल्कि  एक  विशेष  परिस्थिति  में  रख  कर
 देखना  चाहिए  |  काश्मीर  की  समस्या  को  लीजिये  ।  अनेक  वर्षों  से  इस  सम्बन्ध  में  अनेक  कठिनाइयां
 रही हूं  और  राज  युद्ध  विराम  रेख  पर  तथा  अन्य  तरफ  सेनायें  नियुक्त  है  और  गत  एक  या  २  वर्षों  से
 हमें  अनेक  ऐसे  गुप्त  तथा  संगठित  कार्यों  का  सामना  करना  पड़ा  है,  जिनका  उद्देश्य  वहां  तोड़  फोड
 करना  था  ।  मं  आप  को  बताना  चाहता  हूं  कि  स्कूल  खोले  मये  जिनमें  लोगों  को  बताया  जाता  था
 कि  तोड़  फोन  कैसे  की  जाये  ओर  ऐसे  व्यक्तियों  को  जानबूझ  कर  तोड़े  फोड़  करने  के  लिए  हमारी
 झोर  भेजा  जाता  था  ।  यह  एक  कठिन  समस्या  थी  ।  यह  कोई  सामान्य  स्थिति  नहीं  है  ।  कभी  कभी
 कठिन  समस्याओं  को  श्रसाघारण  उपायों  से  हल  किया  जाता  है  ।  लेकिन  इतना  होने  पर  भी  का दर् मर
 में  दो  बार  निर्वाचन  हो  चूके  हैं  ।  श्राप  कह  संकते  हूं  कि  ओर  हो  सकता  है  कि  अप  का  यह  कहना

 सच  हो  कि  वहां  जो  निर्वाचन  हुए  वे  ऊंचे  स्तर  के  नहीं  थे  या  उतने  ऊंचे  स्तर  के  नहीं  थे  जितने  ऊंचे
 स्तर  के  होने  चाहिए  थे  ।  लेकिन  निर्वाचन  से,  उसका  स्तर  चाहे  कुछ  भी  रहा  हों,  जनता  को  काफी
 अवसर  मिलता  है  ।  जोर  वहां  की  जनता  को  काफी  अवसर  मिला  भी  ।  ऐसी  स्थिति  में  मजबूर
 हो  कर  इन  समंस्याश्रों  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  काइमीर  के  वर्तमान  प्रधान  मंत्री,  बख्शी  गुलाम
 मुहम्मद,  ने  संगठन  तथा  नेतृत्व  की  कुछ  विशेज  योग्यतायें  प्रदर्शित  की  हैँ  ।  में  यह  भी  बताना  चाहता
 हूं  कि  कभी-कभी  उन्होंने  ऐसे  भी  काम  किये  हैँ,  जिन्हें  मेंने  पसन्द  नहीं  किया  ओर  में  ने  उनकी  झोर
 उनका  ध्यान  भी  आकृष्ट  किया  है  ।  पर  बात  यह  है  कि  वहां  अनेक  बड़ी  कठिनाइयां

 ह
 और  वह

 डस
 जिम्मेदारी

 को  योग्यता  से  निभा  रहे  हैं  ।

 आचार्य  कृपा लानी ने  मृदुला  साराबाई के  मामले  का  भी  जिक्र  किया ।  अत:  इस  विषय पर
 मेरा  कुछ  न  कहना  उचित  न  होगा  ।  यहां  लगभग  सभी  लोग  उन्हें  जानते  हूं  ।  में  समझता हूं  कि  में



 १६०२  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  मंगलवार,  ९  दिसम्बर,  १९८८

 [श्री  जवाहरलाल  नेहरू]
 उन्हें गत  '४०  वर्षों  से  जानता  हूं  जब  कि  वह  एक  लड़की  ही  थीं  ।  कौर  उनके  साहस  की  मेंने  जितनी
 प्रशंसा  की  है  उतनी  प्रशंसा  मेंने  भारत  से  कुछ  इने-गिने  पुरुषों  या  स्त्रियों  के  साहस  की  की  होगी  ।
 वह  एक  बहादुर  तथा  साहसी  महिला  हें  ।  में  आचार्य  कपा लानी  को  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  मैंने  कभी
 भी  उनकी  सद्भावना  पर  श्रीवास  नहीं  किया  ।  पर  मुझे  बहुत  आश्चयं  हुआ  कि  वह  बार  बार
 गलत  काम  कर  रही  हूं  अ  देश  को  हानि  पहुंचाती  रही  हूं  ।  इस  सभा  के  प्रधिक  सदस्यों  के  पास

 उनके  पास  से  प्राय:  कागजों  के  बंडल  आते  होंगे  ।  मुझे  श्राइचयं है  कि  इस  प्रकार  का  प्रचार  किया
 जाता  रहा  है  ।  में  ने  बारबार  उन  कागजों  का  परीक्षण  करवाया  भ्र ौर  यही  पता  लगा  कि  अधिकांश
 बातें  निराधार  तथा  बे  बुनियाद  थीं  ।  में  यह  नहीं  कहता  कि  वह  जानबूझ  कर  झूठी  बातें  कहती  हूँ  ।

 पर  कोई  भी  झूठा  व्यक्ति  जो  उनके  पास  जाता  है  उस  पर  वहू  विश्वास  कर  लेती  हूँ  और  उसकी  बातों
 को  झपने  रंग  में  रंग  कर  उसका  प्रचार  करती हूं  |  हम  ने  उनसे  बातें  की,  उन्हें  समझाने  की  कौशिश
 की  पर  सब  प्रयत्न  बेकर  गये  |

 शरत:  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  कि  मूल  सारा बाई  किसी  बहुत  बड़े  राजद्रोह  की  अपराधी  हैं  ।

 में  यह  नहीं  कह  सकता  ।  पर  कुछ  कु परिस्थिति  के  कारण  उनके  साहस  तथा  उन  की  कार्यक्षमता  को
 गलत  तथा  खतरनाक  कामों  में  इस्तेमाल  किया  जाता  हा  है।  भारत  की  तुलना  में  उनकी  बातों
 का  प्रचार  पाकिस्तान में  ज्यादा  हुआ  ।  में  बताना  चाहता  हूं  कि  उनकी  सारी  गतिविधियां--तचाहे
 वे  जानबूझ  कर  न  की  गयी  हों--इतनी  राष्ट्रविरोधी  हो  गयी  थीं,  भारत  के  लिए  इतनी  हानिकारक
 थीं  कि  उन्हें  वैसे  ही  चलते  रहने  देना  कठिन  था  ।  महीनों  तक  या  काफी लम्बे  अर्से  तक  हमने
 यह  सब  चलने  दिया  ।  में  नहीं  समझता  कि  भारत  के  अन्य  किसी  भी  व्यक्ति  को,  चाहे  वह  कोई
 भी  होता,  हम  इतनी  छूट  दे  सकते  थे  ।  पर  चूंकि  हम  उनका  सम्मान  करते  थे  तथा  उनके  साहस  से
 प्रभावित  थे  अरत:  हम  ने  ऐसा  किया ।

 आचार्य  कु पाला नी  ने  श्री  बलराज  पुरी  के  मामले  तथा  उनके  साथ  किये  गये  व्यवहार  की  बात  भी
 कही ।  मेंने  इस  मामले  में  छानबीन  की  है  ।  में  नहीं  जानता  कि  वास्तविक  बात  क्या  थी  पर  मेरे
 पास  जो  जानकारी  आई  है  उससे  पता  लगता  है  कि  श्री  बलराज  पुरी  का  व्यवहार  अच्छा  नहीं  था  ।
 जब  जम्मू में  यह  मुकदमा  हो  रहा  था  तो  श्री  बलराज  पुरी  नें  न्यायालय  के  भरे  कमरे  में  पहुंच  कर
 चिक्का-मुक्की  शुरू  कर  दी ।

 pat  नाथ  पाई  (राजपुर)  :  उन्होंने  धक्का-मुक्की  नहीं की  सिर्फ॑  उन्होंनें  झपने  हाथ
 उठाये थे  ।

 qa  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  कह  रहा  हूं  कि  जब  मजिस्ट्रेट ने  यह  धक्का-मुक्की  देखी  तो

 उन्होंने  उस  पर  कुछ  कहा  और  पुलिस  आफिसर  ने  उन  से  न्यायालय  के  कमरे  के  बाहर  जाने  को  कहा
 में  इस  घटना  के  गुण-दोषों  पर  विचार  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  में  तो  केवल  यह  बताना  चाहता  हूं  कि
 भरे  न्यायालय  में  एक  व्यक्ति  भ्राता  है  और  कुछ  कहता  है;  तो  उसे  कुछ  अ्रसुविधा  हो  सकती  है  ।

 पर  स्थिति  कुछ  विचित्र थी  ।  न्यायालय  के  भरे  कमरे  में  इस  प्रकार  की  बात  हुई  थी  ।

 pat  नाथ  पाई :  श्री  बलराज  पुरी  को  अपनी  बात  कहने  या  अपना  स्पष्टीकरण  देने  का
 अवसर  नहीं  मिलेगा  और  प्रधान  मंत्री  के  शब्द  देश  भर  में  जायेंगे  ।  पुलिस  की  हिरासत में  उनको
 मारा  पीटा  गया  उसका  एक  डाक्टरी  प्रमाण  पत्र  भी  है  कौर  यह  बात  प्रधान  मंत्री  की  जानकारी

 मूल  संप्रेषण  में



 मंगलवार,  ९  दिसम्बर,  १९५८  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति के  बारे  में  प्रस्ताव  {eo}

 में  भी  लाई  जा  चुकी  है।  चूंकि  उन्होंने  न्यायालय  में  हाथ  उठा  दिया  था  उसके  बदले  में  उन्हें  पुलिस
 हिरासत  में  पीटा  गया  तथा  उनके  साथ  दुर्व्यवहार  किया  गया  |

 yal  जवाहरलाल  नेहरू  में  ने  इस  सम्बन्ध  में  छानबीन  करने  में  कुछ  समय  दिया  है  ।

 मुझे  इस  में  कोई  ननहे  नहों  कि  श्री  बलराज  पुरी  ने  जो  कहा  वह  भी  कुछ  सही  है  पर  कुछ  औ  भी  सही
 बातें  हैं  जो  उन्होंने नहीं  कहीं  ।  अत  दोनों  शोर  बातें  बढ़ा  कर  कही  गयी  हैं।

 में  सभा  को  घन्यवाद  देता  हूं  कि  उसने  मेरी  बातों  को  ध्यानपूर्वक  सुना  ।

 जहां  तक  इस  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  प्रस्तुत  किये  गये  संशोधनों  का  सम्बन्ध  है  में  श्री  जगन्नाथ  राव
 के  संशोधन  को  स्वीकार  करने  को  तैयार  हूं  ।  वैसे  तो  कोई  भी  संशोधन  स्वीकार  न  हो,  तो  भी  कोई
 हर्ज  नहीं  है।  किसी  संशोधन  को  झ्रावश्यकता  नहीं  है।  फिर  भी  आत्मरक्षा  के  लिए  मुझे  वह
 संसोधन  स्वीकार  करना  है  ।

 पूंजी  fafra  कुमार  चौधरी  (बिलासपुर):  में  अपने  संशोधन  पर  आग्रह  करता  हूं  ।

 tat  समिति  (ढेंकानाल)  :  में  अपने  संशोधन  पर  ग्रा ग्रह  करता  हूं  ।

 [aera  महोदय  द्वारा  थो  जिद  कुमार  चोरी  तथा  शी  मिलती  के  संगीत  सरदार
 के  लिये  रखे  गयें  तथा  अस्वीकृत  हुये  ।  ] च

 थी  रबुनाथ  सिंह  (वाराणसी):  में  अपना  संशोधन  वापस  लेता  हूं  ।

 संशोधन  सना  की  अनुमति  से  वापिस  लिया  गया

 7M  उ०  चं०  पटनायक  (गंजाम:  में  अपने  संशोधन  पर  आग्रह  नहीं  करता |

 amar  सभा  को  अ्रनुमति  से  वापिस  लिया  गया

 पम्रव्यक्ष  महोदय :  में  समझता  हूं  कि  श्रीमती  इला  पालचौधघरी  अपने  संशोधन  पर  आग्रह
 नहीं  कर  रही  हैं ।

 संशोधन,  Vat  को  अनुमति  से,  वापस  लिया  गया

 fama  महोदय :  अब  तो  जगन्नाथ  राव  का  संशोधन  है  ।

 We  यह  है  :

 कि  मूल  प्रस्ताव  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रखा  जायें,  अर्थात्  :---
 it.

 यह  सभा  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  और  भारत  सरकार  की  तत्सम्बन्धी  नीति  पर  विचार  करने
 के  पश्चात्  उक्त  नीति  का  अनुमोदन  करती  है  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  Far

 प्रत्यक्ष  महोदय  :  श्री  मानवेन्द्र  शाह  का  संशोधन  अवरुद्ध  है।

 मूल  प्रंप्रेंजी  में



 १८९२  श्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  वारे  में  प्रस्ताव  मंगलवार,  €  दिसम्बर,  ६५८

 [श्री  जवाहरलाल  नहरू]

 नौसेना  के  युद्ध  झम्पान  के  संबंध  में  मुझे  बताना  है  कि  नौसेना  या  सेना  के  लिए  अभ्यास  आवश्यक
 है  ।  बाप  सेना  या  नौसेना  को  बनावटी  युद्ध  के  अ्रम्यास  के  बिना  कर्न  तय  बना  कर  नहीं  रख  सकत  |

 ये  प्रदर्शन  बनावटी  युद्धों  के  होते  हैं  ।  हमारी  नौ  सेना  इतनी  बड़ी  नहीं  है  कि  हम  उसे  दो  पक्षों  में

 बांट  कर  उनका  बनावटी  युद्ध  करा  सकें  |  हो  सकता  है  ब्रिटन,  अमरीका  या  रूस  की  नौसेना
 बड़ी  हो  कि  वह  इस  काम  को  स्वयं  कर  सकती  हो  पर  हम  नहीं  कर  सकते  ।  श्री :  हम  इन

 बनावटी  युद्धों  का  लाभ  उठाते  हैं  ।.  उन  में  बनावटी युद्ध  की  सी  परिस्थितियां उत्पन्न  की  जाती
 हैं  और  इस  प्रकार  उनसे  हमारे  सैनिक  बहुत  कुछ  सीखते  हैं  ।  यह  बहुत  आवश्यक है  कि  हमारे
 नौसैनिकों  को  तथा  सैनिकों  को  इस  प्रकार  का  व्यवहारिक  अनुभव  प्राप्त  कराया  जाये  कौर  जब  भी

 हमें  ऐसा  अवसर  मिलता  है,  हम  उसका  लाभ  उठाते  है  ।

 भूतकाल  में,  हमेशा  हमारे  राष्ट्रमंडल  के  साथ  संबंधों  का  उल्लेख  होता  कराया  है  ।  पर  इस
 अवसर  पर  कांग्रेस  के  ए  क  माननीय  सदस्य  ने  उसका  जिक्र  किया  पर  विरोध  दल  ने  उसका  कोई  जिक्र
 नहीं  किया  ।.  राष्ट्रमंडल  को  सदस्य  बने  रहने  की  उपयुक्तता  के  संबंध  में  में  कई  बार  अ्प  विचार
 प्रकट कर  चुका  हूं।  इस  संबंध  में  मेँ  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हूं  ।

 सभा  को  पता  है  कि  राष्ट्रमंडल  की  सदस्यता से  हमारे  सामने  ऐसी  कोई  बाधा  नहीं  आई  है
 कि  हमें  अपनी  नीति  को  छोड़ना  पड़ा  हो  ।  सच  तो  यह  है  कि  अने  क  ्वसरे  पर  इस  सदस्यता  से  हमें
 इस  बात  में  मदद  ही  मिली  है  कि  हम  अपनी  नीति  का  असर  दूसरे  पर---चाहे  वे  राष्ट्र  मंडल  के  सदस्य
 हों  या  न  हों--अटपटी  प्रभावी  ढंग  से  डाल  सक  हैं।  अत:  इस  प्रकार  हमें  पनी  नीति  को  प्रधिक
 शक्तिशाली  बनाने  में  सहायता मिली  है  ।  ठीक  है,  अन्य  मामलों  में  हमें  इससे  अधिक  सहायता
 नहीं  मिलती  ।  यह  त्क  प्रस्तुत  किया  जाता  है  कि  चंकी  दक्षिण  श्रफ़ीका  राष्ट्रमंडल  का  सदस्य  है
 मार  दक्षिण  प्रफ्ीक  में  जातिभेद  दी  अनेक  प्रकार  की  बातें  हो  रही  हैं  अत:  यह  बात  हमारे  लिए
 असम्माननीय  है  कि  हम  उस  राष्ट्र  मंडल  के  सदस्य  रहें  जिसका  सदस्य  दक्षिण  श्रमिक  भी  हैं  ।

 दक्षिण  अफ्रीका  संघ  की  जाति  भेद  वाली  नीति  को  तथा  इन  उद्गारों  को  मैं  अच्छी  तरह  समझता
 हूं।  गराज  संसार  के  सामने  जो  बड़े-बड़े  प्रश्न  हैं  उनमें  यह  भी  एक  प्रश्न  है  ।  में  समझता हूं  यह
 बात  मूलत:  गलत  है  और  भविष्य  के  लिए  यह  बात  अन्य  बातों  की  अपेक्षा  अधिक  खतरनाक  है  ।

 मुझे  दुख  हैं  कि  ऐसे  देश  जो  लोकतंत्रात्मक परम्पराश्रों  के  समर्थक  हैँ,  जिन्होंने राष्ट्र  संघ  के  मानव
 अ्रधिकार  अभिसमय  का  अनुमोदन  किया  है  वे  भी  दक्षिण  अ्रफ्ीका  संघ की  इस  जाति  भेद  नीति
 के  संबंध  में  सामान्य  रूप  से  भी  झ्र पने  विचार  प्रकट  नहों  करते  ।  यह  केवल  नीति  का  प्रश्त  नहों  हैँ  ।

 मेरा  कहना  है  कि  किसी  राष्ट्र  द्वारा  ऐसा  किया  जाना  एक  अनैतिकता  है  पौर  अन्तर्राष्ट्रीय  परतैतिकता
 है  ।  किसी  देश  के  मामले  में  दखल  देने  का  न  हमारा  इरादा  है  कौर  न  हमारे  पास  कोई  कारण  है  ।

 दक्षिण  प्रफ्ीका  की  सरकार  अपनी  झ्रान्तरिक  नीति  के  संबंध  में  इच्छानुसार  कार्य  करने  के  लिए  स्वतंत्र
 है।  इस  बात  के  अतिरिक्त  कि  दक्षिण  प्रफ्ीक  में  भारतीय  उद्भव  के  लोग  हैं  पार  वे  कुछ  गारंटियों
 के  घिन  वहां  गये  थे  ग्रह  :  यह  हमार  लिए  गंभीर  बात  है  ।..  यदि  हमारा यह  संबंध  न  भी  होता
 तो  भी  दक्षिण  श्रफ़ीका  की  इस  जाति  भेद  नीति  के  प्रति  हमारी  यही  भावनायें  होतीं  ।

 जैसा  कि  मैं  बता  चुका  हूं  कि  मुझे  इस  बात  का  बहुत  दुख  है  कि  जो.  लोग.  लोकतंत्रात्मक

 परम्पराओं  तथा  व्यक्तिगत  सम्मान  के  समर्थक  है  उन्होंने  भी  इस  संबंध  में  कुछ  भी  नहीं  कहा  कुछ  लोग
 कहते हँ।  सभा  को  स्मरण  होगा  कि  कनाडा  के  प्रधान  मंत्री  श्री  डीफेन  बेकर  ने,  जब  वह यहां  प्राये
 थे,  इस  जाति  भेद  की  नीति  के  विरोध  में  काफी  प्रभाव  पूर्ण  शब्दों  में  विचार  व्यक्त  किसे  थे  ।.  पर

 कुछ  प्रन्म  देवा  एसा  नहीं  करते  1


